



DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, JENARO CASTRO MENDEZ
 Apartado N° 462 Oficina de Redacción y Administración: 2ª Avenida Oeste Teléfono N° 97

Este periódico saldrá todos los días, excepto los festivos
 Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Un mes \$ 1-00
 Número suelto 5 céntimos
 Número atrasado 10

Avisos: precio convencional

Año I

San José, Costa Rica, 22 de octubre de 1913

No. 18

Notas Rojas

“El Republicano”

Así no es posible discutir. Aplaudimos los esfuerzos desplegados por el inteligente escritor de *El Republicano*; pero no hay esfuerzo humano que no se estrelle contra el muro irreducible de la verdad y la justicia. Escurrir el bulto y eludir «francos ataques», podrá ser buena táctica «fernandista» en caso de «movimiento revolucionario»; pero en la polémica acredita falta de razón y carencia absoluta de convencimiento.

Véase si no. Durante doce años los adversarios sistemáticos del Partido Civil, han declarado que las escenas sangrientas ocurridas durante el gobierno del señor Yglesias, fueron obra de él mismo, con el objeto de ejercer crueles represalias. Mas tarde el círculo «fernandista» se vanaglorió de tales acontecimientos, como de una acción gloriosa; asumiendo toda responsabilidad. Temerosos después, por las enérgicas reclamaciones nuestras, descargaron toda culpa en la memoria del Doctor Flores; y ahora mismo rectifican y quieren arrojar la responsabilidad de tales actos en los señores Licenciados don Ricardo Jiménez, don Cleto González Víquez y otras personas igualmente honorables. ¿En qué quedamos respecto a las «gloriosas revoluciones»? Realmente de este modo no es posible discutir.

Por otra parte, nosotros hemos contestado ampliando todas las preguntas «tinterillescas» de *El Republicano*. Sólo que, como cada cual tiene su estilo, a nosotros no nos place esa forma curulesca de estar diciendo: «a la 1ª, sí; a la 2ª que le consta», etc.; sino que hemos preferido contestar en globo, pero sin dejar un sólo cargo inconsulto al cual no nos hayamos referido.

Ahora, en cuanto a la erudición maravillosa desplegada por nuestros adversarios, nada tenemos que decir. Complácenos sumamente la lección de Historia elemental, pero ya estamos viejos para aprender. Tales simplezas están buenas para cursos infantiles, pero no para discusiones de nuestros intereses y de nuestro porvenir. Está bueno que traten de deslumbrarnos con Demoullins, con Harmodio, con el puente de Arcole, con el 2 de mayo y con tantas otras cosas que nosotros ignoramos; pero ¡por Dios! ¿qué tienen que ver todos esos hechos admirables y desconocidos por nuestra ignorancia, con el problema político actual de Costa Rica? Ahora pretendemos y buscamos un hombre para el poder; un hombre que salve al país y le conduzca por las vías seguras de la regeneración y del progreso. Bolívars o Hídalgos pertenecen a otros tiempos; y no es de seguro, aunque nos lo juren, el señor Licdo. Fernández quien va a resucitar ese molde, ni mucho menos. Ese lenguaje pomposo, esa erudición hinchada de manual son sencillamente ridículos.

Las divisas

Es contar con la inconciencia o con la complicidad al erigir en honorosas divisas los símbolos de los cargos que nos enrostran. Es haber perdido hasta la noción más leve del pudor. Nosotros no hemos hecho arma de cargos tremendos como los que pesan contra el Licenciado Fernández y que otros adversarios le han enrostrado en diversidad de ocasiones; pero si nos apena hondamente el contemplar con qué tranquilidad se erige en distintivo honroso lo que en todo país significaría un desdoro para cualquier partido. La enseñanza moral en este sentido es nociva para el pueblo costarricense. ¿Qué cargo pueden hacer contra cualquier Jefe de Partido o contra cualquier gobernante, que la generalidad no lo tome a broma o a descaro? ¿Ya son insignias de honor las \$ 1.100? Se trata de vender al país? Pues

el Partido adopta una divisa conforme a esa venta ignominiosa. Se erige el cadalso como instrumento de gobierno? Pues los partidarios ostentarán con orgullo una guillotina en la solapa. No habrá cargo ni inculpación más o menos justificados que no se traduzca por la ostentación cínica del balón de que se acusa a su propio partido.

Y así se va concluyendo la delicadeza de los ciudadanos y así se va enseñando a los partidos a perder el decoro y la dignidad.

La última derrota de “Perseo” Pierde hasta el juicio en la aventura

Es oficio de escuderos rematar a los paladines caídos bajo el bote de lanza del amo y señor, pues no puede la espada del caballero acabar con los que están en tierra. Tócame, pues, a mí, habérmelas con todos esos adalides de *El Republicano*, tan gallardos hace poco, que muerden ahora la arena del palenque bajo los golpes formidables de nuestra lanza editorial. Ya no puede el caballero atacarlos: cumple exclusivamente al escudero rematarlos o perdonarles la vida, por orden de su señor.

Los últimos arrestos de los desgraciados campeones azules, acusan la desesperación de la derrota. Lanzada por aquí, mandoble por allá, estocada por estotro lado: todo sin orden ni concierto, bregando en el vacío y olvidando las reglas precisas de la caballería. Las últimas notas editoriales del difunto *Perseo*, digno de mejor suerte, son el reflejo fiel del vencimiento.

«Non es de sesudos homes» alterar el dicho del contrario. Para probar que el editorialista del PABELLÓN sí conoce la historia, basta recordar que dijo refiriéndose al círculo epiléptico: «el partido que después se llamó «fernandista». Y recordó también, como lo confirma *Perseo*, que ese círculo estaba acéfalo y andaba mendigando un Jefe, que no quiso serlo el que lo es ahora... Hemos hablado, pues, conforme la historia real.

Pero lo peregrino de los últimos manoteos de abogado de *Perseo* es que, según sus postreras afirmaciones, no fueron el «fernandismo» ni el Licenciado Fernández—como lo decían al principio—los autores de los «movimientos revolucionarios». Asíembre ustedes: según el último espasmo de *Perseo* los responsables, como Jefes o miembros del círculo epiléptico de aquellas intenciones sangrientas, fueron los señores Licenciados don Ricardo Jiménez, don Cleto González Víquez, el Doctor Flores, etc. Lo veis? No os decía que la derrota tenía enloquecidos a nuestros adversarios?

Por lo demás, toda la disertación de *Perseo* es una lección de historia barata, entresacada de cualquier manual elemental. Erudición de diccionario, en este tiempo de enciclopédicos, que nada dice ni nada prueba. Luchemos con ideas propias, con armas que sean nuestras, no trayendo de los cabellos citas históricas que nada tienen que ver con nuestros asuntos y que, a la postre, resultan ridículos. ¿Nos dice *Perseo* para disculpar la «prudencia» del Licenciado Fernández, que también Bolívar salió huyendo una vez de sus enemigos? ¿No encontráis inaudita la comparación del Libertador con el manso pastor del «fernandismo»?

¿Que el círculo desprestigiado no pesaba nada en los destinos del país? Pues ya lo creo, cuando ni Jefe podía encontrar. ¿Qué triunfó en 1909? Triunfó uniéndose al olimpo, plegándose al señor Jiménez: no triunfó ni podía triunfar solo.

Cada esfuerzo de los escritores «fernandistas» es como las desesperaciones de los que se están ahogando: se hunden cada vez más en el abismo.

¿Con qué ojos habrán contemplado el sol los escritores «azules»? Con los ojos de la derrota, que todo lo ven mustio y amarillo; con los de la avaricia que todo lo contemplan del color lívido del oro. ¿El sol de medio día color de plata? De todos modos el rojo sol del civilismo, sol de aurora, sol que vuelve a levantarse en la conciencia nacional, tras ligera noche de doce años, es el único que brillará sin nubes el 7 de diciembre. Y hasta entonces.

SANCHO

Centenario de una gran batalla Espléndidas fiestas

Leipzig, 18. —Millares de gentes de Alemania, Austria, Rusia, Suecia y otros países vienen a conmemorar la batalla de las naciones.

El rasgo sobresaliente ha sido la llegada de 43 mil corredores con estandartes, saludándose de todos los puntos del imperio alemán.

También llegaron de Estados Unidos y Brasil, todos los cuales fueron presentados al rey de Sajonia, quien dedicó el monumento pronunciando un discurso. Junto con él se encontraba una multitud de príncipes, representando a los soberanos de los países cuyas tropas formaron parte del victorioso ejército de los aliados; entre otros, el Gran Duque Cirilo de Rusia y el príncipe Guillermo de Suecia.

Hizo un tiempo espléndido. El largo programa de la festividad incluyó servicios religiosos ante el monumento austriaco, al Comandante del ejército de los aliados Mariscal de Campo, Príncipe Carlos Felipe de Schwarzenberg y un teócum en la iglesia rusa, a la cual fueron llevados los cadáveres de los rusos desde el campo de batalla.

La municipalidad dió un lunch en la Sala Municipal a los huéspedes distinguidos para quienes se ha preparado también una comida en el Palacio Real.

Bata noche habrá en el teatro de la Opera un oratorio de grandes maestros alemanes.

Centro de amigos

La sociedad cuyo nombre encabeza estas líneas tiene por costumbre celebrar anualmente una fiesta dedicada a los niños.

El domingo último fue el día elegido para tan simpática fiesta.

Para darle mayor realce fué invitado el señor presidente de la República, quien correspondió a la invitación.

Los elegantes salones del Centro, adornados con gusto exquisito, vieron asediados por una multitud de pequeños que hizo muy anema la fiesta.

Los socios del Centro de Amigos aprovecharon aquel momento para condecorar al decano; a nuestro querido amigo don Aquileo J. Echeverría, prendiéndole del pecho expresiva medalla de oro.

Con tal motivo, el señor Echeverría pronunció el siguiente discurso, dando las gracias a sus compañeros por tan significativo acto.

Mis estimados consocios:

Compañero de vosotros por muchos años en este Centro Social, experimento en estos instantes la más viva satisfacción al considerar que personifico ahora, como el socio más antiguo entre los actuales, el largo tiempo que ha transcurrido, estrechando cada vez más nuestra amistad y avivando y agrandando los sentimientos del más franco y sincero compañerismo.

La alta prueba de estimación que me dáis en estos momentos al señalar en mí al socio que ha habitado por más tiempo en esta casa de fraternidad y esparcimiento, significa lo mucho que estimáis nuestra unión y vuestros anhelos porque continúen bajo la égida de la cultura y del progreso con que habéis sabido distinguirla.

Las manos infantiles que han colocado en mi pecho esta condecoración que tanto aprecio, han puesto a la vez una honda satisfacción en mi espíritu que me hace mirar con placer muchos años de mi vida, y especialmente los que he pasado con vosotros.

Gracias os doy.
 He dicho.

TEATRO VARIEDADES

Miércoles 22 de Octubre de 1913

Última exhibición a
 PRECIOS ECONOMICOS
 de la gran película nacional

Majestuosa Procesión del Congreso Eucarístico

El hermoso e interesante drama en dos partes

La Condesa de Challand

Magnífica exhibición cinematográfica

JUEVES 23

Gran función a beneficio del aplaudido

Duetto Cómico Alegria

LIRA ROJA

Civilista!

A Kitty

Si, mi linda! mi pálida señora! el purpúreo ondul de mi bandera tiene la aristocracia redentora que derrama su luz por dondequiera!

La púrpura es el símbolo que abraza porque... mi linda y pálida señora, son rojas las banderas del caso! rojos los pabellones de la aurora!

me acocjo a la bandera civilista porque enarbola su mejor conquista cuando en sus pliegues el Progreso evoca

... y porque me ha dejado cariñosa un rastro de su sangre generosa coagulado en las perlas de tu boca.

Limón, 1913.

ANDRÉS LERY

Para Finados

ofrezco mis servicios como pintor, rotulador, decorador, arreglo de mausoleos, etc. etc.

Juan Rafael Rodríguez

Avenida 8ª Oes

Actualidades políticas e... impolíticas

Desde aquel desgraciado accidente que puso en peligro la existencia del batallador colega que lleva por nombre *La Prensa Libre*, no había tenido el placer de saludarlo.

Cref que por prescripción facultativa habíase trasladado a Tierra Blanca o al pico del Irazú en busca de aires más puros que fortificaran los tejidos de su deteriorado organismo, y me equivoqué de medio a medio.

El colega vespertino no salió de San José, temiendo al aire de provincias; y si contra mi gusto no pude saludarlo antes del día de ayer fué porque se abstuvo de visitar mi mesa con la regularidad que deseo.

De aquellos arrestos, de aquella desventura que se gastaba los días que sus olímpicos amigos dedicaron a sembrar la fruta, que no maduró por haberla *segado en flor* el cierzo helado de la indiferencia pública, nada le queda.

Recorriendo sus páginas con el detenimiento que nos impone todo aquello que nos merece respetuoso cariño, noto en el colega honda melancolía, una depresión de espíritu consecuencia del síncope y precursora del pase a mejor vida.

Las drogas suministradas por la junta de doctores oficio hicieron de calmantes, no pudiendo combatir la dolencia, seguramente porque el mal ha corrido tanto que no hay buen deseo que lo ataje.

Como esta clase de males no se curan con buenas intenciones y deseos, mucho temo que el día menos pensado me sorprenda una esquela enlutada convidándome al entierro.

Con la candidez propia de niño enfermo habla de sus futuros triunfos.

En góticos linotipos espeta mesurado sermón a sus lectores, diciéndoles que por pedrada más o menos no dejará de ser presidente de Costa Rica su médico de cabecera, el doctor don Carlos Durán.

Fecha de la ascensión no la fija. Lanza una profecía que lo mismo puede cumplirse un 31 de febrero que un 28 de diciembre, día de la conmemoración de los Santos Inocentes.

Lo siento por el fernandismo, partido que con encarnizamiento disputa la candidatura al duranismo.

El civilismo está descartado por su PEQUEÑEZ, de la contienda.

Los partidos que lo llenan todo, por su fuerza y lozanía, son los que creemos más pequeños; mas como la venda en ojos de pretendientes hace creer en milagros, aquellos partidos disponen de sugestión arrolladora. Ahora me explico por qué discute a pedradas.

Todo drama tiene su lado cómico.

Por eso el último drama representado en Cartago, no deja de encontrarle sus puntos de saine *La Prensa Libre* en uno de sus pocos momentos de lucidez.

«La autoridad se apersonó enseguida no más en el lugar del suceso, y recogió, además de las piedras, los platillos de la filarmonía que habían sido lanzados al interior, lo mismo que el palo del bombo».

Lo contenido en el relato es una nueva faz de la campaña política que no figura en el programa.

Al fin los fernandistas dieron en el clavo: comienzan sus

descomunales batallas con bandadas... de música.

Entonces no son tan *apaches* como los duranistas proclamaban.

Cuando *van* a la guerra las naciones, que ejemplo nos dan de civilización cuidan de que sus batallones y regimientos lleven bandadas de música.

Los aires nacionales oídos en el ardor del combate a la vez que proporcionan mayor coraje al soldado, hacen que olvide la familia.

Ahí está la solución del jeroglífico maximista.

El colega no dice quien obtuvo el laurel de la victoria en el combate de Cartago.

leyendo entre líneas podemos colgárselo, sin reparos, al ejército duranista.

Los proyectiles recogidos indican que hubo asalto.

Lo que causa extrañeza es que los asaltantes hayan abandonado palos y platillos.

¿Habrá en este acto de solidaridad?

Nada de particular tendría. Los fernandistas, a pesar de su bravura, también tienen su corazoncito.

Como nunca creyeron que sus contrincantes lleguen al poder que tanto ansían, al emprender la retirada dispararon palo y platillos para que los usen como cetro.

Algo va ganando el duranismo.

«La indignación fué grande y felizmente los ánimos fueron calmándose poco a poco, y mientras un grupillo ridículo de fernandistas...

Vamos por partes. Ridículo, según entiendo, es aquello que, por su pequeñez, es despreciable; que no se toma en cuenta.

Esta es una de las mayores sorpresas que he tenido en mi vida.

No habíamos convenido hace días en que los fernandistas son Sansones?

No saben los duranistas por experiencia propia que los fernandistas manejan piedras de 32 libras?

Siendo así todo grupo de gigantes siempre es grande, nunca ridículo.

A pesar de los pesares los duranistas están contentos; no habrán ganado la batalla del domingo, pero han conseguido librar a Costa Rica de la plaga del fernandismo, por mil veces que la langosta.

Reunidos en su Club, en *lujosa* reunión, condenaron a don Máximo a las penas eternas.

El castigo está a la altura de la ofensa.

Don Máximo, por conjuro del duranismo, descenderá un día de estos al infierno, do arderá eternamente.

¡Pobre señor! Poquito calor va a pasar en las calderas de Pedro Botero!

Y, digo, con el volumen que se gasta!

Meditando un poco, será admitido don Máximo en los dominios de Lucifer sin platillos y palo?

Verán ustedes como esta *condenatoria* duranista va a sentar jurisprudencia.

Como la sentó la interrupción de la lectura dominical de don Luis.

Ahora si creo en el triunfo de don Carlos Durán.

¡Ya tiene cetro!

MALVALOCA

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

Las banderas históricas

Era el año de 1893. Los pueblos inexpertos en las contiendas políticas, no conocían a los hombres que pudieran garantizar el bienestar de la República, y apoyaron a cuantos candidatos se presentaron en la arena política sin que éstos lanzaran al pueblo ninguna idea que llegara a condensar en el poder los ideales de la patria. Cuatro candidatos habían dividido y agitado la República. El Licenciado don Gregorio Trejos con la Unión Católica; don Manuel de Jesús Jiménez con los liberales; el Olimpo con el Dr. Durán, y don Félix Arcadio Montero amenazando con la anarquía.

Cuatro agrupaciones imposibles de hacer entre ellas efectivo ningún arreglo que aliviara el peso que amenazaba el hundimiento de la República.

Liberales y conservadores, olímpicos y anarquistas, cuál de todos esos bandos en el poder podría salvarse de las constantes revoluciones que los contrarios provocaran en toda la República?

El triunfo de D. Félix Arcadio Montero traía por consecuencia el exterminio de la sociedad; la caída de los hombres de valor y el terrorismo de la patria.

El triunfo de Durán, la provocación del anarquismo que se retorcería a los pies de la tiranía olímpica.

Darle la victoria al partido conservador, equivaldría a la consolidación del partido liberal, colocando a Costa Rica en el mismo estado en que hoy se encuentran las naciones que sienten en su seno las agitaciones políticas de esa índole, que llevan a los pueblos por un sendero de eternas discordias y rebelías.

Sólo un hombre pudo comprender el peligro que amenazaba el porvenir glorioso de su patria. Este hombre que ocupaba el ministerio de la Guerra, exponiendo su vida por salvar

la patria de ese cataclismo político que venía a concluir de una vez con la paz que hasta entonces había reinado en nuestro territorio, hizo ondear el 8 de mayo de 1894 una nueva y luminosa bandera en las cumbres del Capitolio, simbolizando un lema bajo el cual podrían ampararse todos los hombres y todos los partidos, los poderes de la Iglesia y del Estado: MORALIDAD, PAZ Y TRABAJO. Yglesias fué ese hombre y rojo el color de su bandera.

Todos los hombres de criterio, todas las personas de alta estima, todos los pueblos de sentimientos nobles, vieron con verdadero regocijo la regeneración verificada por la determinación de Yglesias, en aquellos momentos de peligrosa transición para los destinos de la República y rindieron homenaje a su gobierno.

No fué aquel pendón, aborto de ninguna pasión mezquina; no fué el esfuerzo de ninguna ambición personal: fué la iluminación divina a un redentor de nuestras libertades, a un pacificador de nuestros pueblos, a un reconciliador de la religión con el Estado.

Al tiempo que esta bandera ondeaba magestuosa en las cumbres capitólicas, un guirapo desteñido cubría un grupo infeliz de anarquistas que bajo el nombre de partido republicano preparaba los planes más funestos contra aquel digno gobernante que, cual nuevo Mesías, garantizaba a Costa Rica un porvenir de PROGRESO Y LIBERTAD.

Aquel grupo que, apartado de lo sano, permanecía rebelde a aquel gobierno, sin más razones que las de sus mezquindades, levantó una bandera con la cual transaron por dinero en diferentes campañas políticas y que hoy todos rechazan por el desprestigio de sus dueños y las maldiciones que sobre ella han caído.

IRIS.

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZÉFIROS, CASIMIRES INGLESES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Cigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Cordin"

Casa de Salud

del

Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONAL

San José

Costa Rica

¡GRAN EXITO!

Obtendrá en sus empresas el que se vista en la acreditada

Sastrería Española
de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires, predispone en favor del que los trae.

También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES

No olvide la dirección:

Calle Central — 25 varas al Oeste del Mercado — Frente a Mr. Asch

A LOS CIVILISTAS

Avisamos a nuestros correligionarios que en lo sucesivo se celebrarán reuniones los jueves de cada semana en el Circo Teatro, a la hora de costumbre.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

Magnífica oportunidad para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda. Cuatro casitas pequeñas.

Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.

Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur.

Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables.

Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante.

18 de octubre de 1913.

Las mejores Cervezas
fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas
de calidad inmejorable

Palpitaciones del alma nacional

Discurso pronunciado por el niño de 9 años de edad Joaquín Mora Zúñiga, en el mitin celebrado en el Circo Teatro, por el partido civil, la noche del jueves 16 del mes en curso.

Respetable Partido Civil, respetable e ilustre Jefe.

SEÑORES:

Por primera vez en mi vida hago uso de esta honrosa tribuna, para dirigir por un momento a vosotros los sentimientos que abriga mi joven corazón.

De los pocos acontecimientos políticos que conozco en mi primera juventud, de la actual contienda, he deducido que de los tres partidos que se disputan la presidencia de esta República, ninguno tiene tanto derecho a ella como el gran Partido Civil, con su Jefe ilustre y esclarecido ciudadano don Rafael Yglesias Castro. Y me preguntarán sus enemigos: ¿Por qué? Y yo les contestaré: Primero para que después de lo que hizo de grande y sublime ese chiquito hombre, en su administración pasada, haga lo que a Costa Rica le hace falta. Y, ¿qué será? me dirán. Pues bien, hace falta trabajo.

El pueblo se muere de hambre; parte de este pueblo está desmoralizado, la agricultura está por el suelo y para levantarla hacen falta caminos, caminos y más caminos.

El cambio monetario está muy alto; la usura se ha desbordado; el comercio resbala cada día más sobre esa pendiente rápida que le lleva al fondo del abismo. El trabajador no gana siquiera lo que forzosamente tiene que comerse.

El lujo, ese cáncer de todas las sociedades, se ha estacionado en Costa Rica, y va consumiendo al pueblo, y la mujer, que es el ser más débil de la humanidad, se prostituye por falta de leyes que la favorezcan, y que al mismo tiempo pongan freno a la corruptora avalancha.

Los gobiernos pasados no han hecho nada y de lo único que se han ocupado, y el único recuerdo que dejan, son los banquetes, los paseos, el favoritismo, las concesiones, bailes de teatro y otras calamidades, y detrás de todo esto el hambre y la miseria del pueblo, de ese pobre pueblo honrado y trabajador que sabe regar con su ardiente sudor el pedazo de tierra donde quebranta sus afares.

Partido Civil, compañeros y amigos, formemos un solo pedestal y elevemos a la altura de nuestros justos y equitativos ensueños a Rafael Yglesias, a ese nuestro Dios y Salvador costarricense.

Queremos para Costa Rica el bien en general; queremos que ese hombre, ese Rafael Yglesias en quien Dios ha puesto su mano poderosa, venga a regar los bienes floridos y a regenerar nuestro terruño. De ese hombre que en su frente lleva la estrella refulgente y luminosa, que alumbra hasta los corazones de sus más encarnizados y negros enemigos, y que hace fructificar la semilla hasta en el peñón más duro de la montaña.

¡Cuán grato es para todo corazón civilista escuchar a cada momento el atronante pito de

la locomotora que regresa o va para el Pacífico!

¡Cuán grato es escuchar el timbre sonoro de nuestras monedas de oro con la efigie de Colón!

¡Cuán grato es oír la canción de los niños, y ver la alegría de los padres al contemplar que hay hambre en sus hogares, que la despensa está llena y que hay todavía un Cristóbal para gastar.

¡Ah, señores! todo esto será grato y bello el día que nuestros deseos se vean coronados, el día que este sublime hombre sea nuestro presidente.

Por lo tanto aquellos que huyen de la luz y la verdad, aquellos que no quieren oír ni ver porque están nerviosos con los cuentos de sus acólitos, deben pensar, reflexionar y decidirse a abandonar la obscuridad y venir a nuestros brazos donde sólo hay regeneración, paz y trabajo.

¡Viva nuestro ilustre jefe!
¡Viva el gran partido civil!

De San Andrés de Tarrazú

Dicen que la mujer no debe inmiscuirse en política. Error craso de quienes tales doctrinas sustentan.

Las razones que la mujer tiene para tomar parte en el movimiento político de su país, las explicaré en pocas palabras.

La mujer tiene derecho a conocer al hombre que aspira a ocupar la presidencia de la República, por que desde que Dios nos ha destinado a ser la compañera inseparable del hombre, todo cuanto éste sufra a causa de los desaciertos del mandatario cae, por reflejo, sobre nosotras. Y así en esos momentos de aflicción estamos obligadas a revestirnos de valor para hacerle frente a los males que sobre el hogar sobrevengan. Nosotras, que por nuestro modo de ser pensamos con serenidad y calma, nos hallamos en condiciones de poder analizar con acierto las condiciones morales del candidato.

El movimiento femenino que hoy en Costa Rica se nota, está a favor del señor don Rafael Yglesias Castro, jefe y candidato del partido civil.

Ningún otro mandatario ha sido tan combatido y vejado como el señor Yglesias; pero como el oro se va al fondo y el corcho flota, aquellos que con mayor encarnizamiento le combatieron ayer, son hoy sus más fervientes partidarios.

El análisis sereno de las administraciones que se han sucedido durante doce años, son la causa de ese fenómeno.

Si el señor Yglesias no hubiera dotado a Costa Rica de las obras de adelanto que a la vista del extranjero presenta, hubiera descendido de la presidencia para formar parte del montón donde los demás han caído.

La mujer es factor importante en el adelanto de los países; sin su cooperación las naciones no hubiesen llegado al actual grado de civilización. Exclávese la a mujer y la corrupción se enseñoreará del mundo.

No desmayaremos en la causa que seguimos. El valor que recomendamos no es la imprudencia temeraria, sino el valor templado y prudente que da la serenidad de espíritu, el ánimo

inquebrantable en lo que se dice y se hace.

Estimables compañeras y compañeros que adornáis vuestros pechos con el botón rojo; no penséis con suspicacia lo que os dice una compañera que de veras quiere a nuestro pueblo.

El amor al trabajo es uno de los lemas de nuestro querido candidato. El trabajo, además de ennoblecernos, es causa de nuestra felicidad, pues las naciones se hacen grandes según el grado de laboriosidad de sus hijos, mientras que la ociosidad es fuente de todos los males.

Hay razón para que otro de los lemas del partido civil sea la moralidad, porque en la moral estriban nuestros derechos y deberes; la bondad de nuestros sentimientos de acciones; la pureza de nuestras costumbres, dependen de la moral y de ella la práctica del bien, desechando el mal.

Por las razones expuestas trabajaré sin descanso por la candidatura del señor Yglesias Castro.

ROSA ROJA

15 de octubre de 1913.

De Puntarenas

Escándalos

El martes 18 de los corrientes, con motivo de haber sido conducida al cuartel de policía una de esas desgraciadas que poseen todos los vicios, presentamos algo desagradable que nos puso los pelos de punta. La mujer iba en estado de completa ebriedad y estaba hecha una furia. Un tal de la Guardia, muy conocido en esta ciudad por sus sentimientos humanitarios, la quiso picar de valentón y promovió un escándalo fenomenal en la propia puerta del cuartel, tratando a la policía como le pareció más conveniente, según él. De la boca del de la Guardia salieron insultos y calificativos denigrantes para los señores de aquel cuerpo. Lo raro de esto fué que el valiente fernandista puso en ridículo a todos los policías ante un numeroso público y ninguno de aquellos señores del tortol se atrevió a imponer un castigo al ciudadano que de esa manera los ofendía.

Por qué no castigaron a ese hombre? Esta era la pregunta que se hicieron todos los circunstantes, admirados de la flemma del cuerpo de policía. Sin embargo, todos al mismo tiempo sabíamos a cómo daban los mangos en el cuartel, y nos reíamos a carcajadas de los que por tales cosas se sorprendían. Ya se sabe que de la Guardia y otros similares tienen bandera blanca y cinta azul para que nadie se atreva con ellos.

Otro escándalo

El jueves 16 del que corre, como a las dos de la mañana, se sintieron grandes gritos dentro del cuartel de policía y ellos provenían de una mujer que fué llevada a esas horas por uno de los jefes del cuerpo. En las calles de la ciudad y por varias partes de la población se enteraron del asunto y por los gritos de la hembra se supieron las causas del alboroto. Parece que hubo trompadas entre uno de aquellos señores y la dichosa dama

que se supo sacudir briosamente: son del dominio público los móviles de ese escándalo y de seguro que de esto no se le ha dado parte al Comandante en Jefe. Eso es natural.

Reunión duranista

Tuvieron una con la concurrencia escasa de costumbre los señores verdes. Habló don Salustio Quirós, y nos dió la gran noticia de que don Carlos Durán sería el futuro presidente de Costa Rica; lo digo con toda seriedad que hasta Víctor Céspedes arrugó la espaciosa frente y se tocó la nariz como quien desea disimular semejante andaluzada; nos aseguró también que el duranismo está fuerte y tanto que puede derrotar a los otros dos partidos unidos.

Por supuesto, Quirós bajó de la tribuna tan fresco como una lechuga; el escaso público apenas lo aplaudió: les dió pena tributarle aplausos a semejante yuca.

Corresponsal

DIRECTORIO PROFESIONAL

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

VICTOR OROZCO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 2ª Avenida O., Directiva Central del Partido Civil. Teléfono 97. Horas de oficina: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

ALFREDO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Casa de don Nicolás Casasola, Cartago.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Francisco V. Sáenz

ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Carlos Sáenz.

Isidro Martín Calderón

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Calle 5ª Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

Dr. Gerardo Echeverría A.

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades.

CARLOS SAENZ

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete: 2ª Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y Cª

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. y de 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Doctor Federico Zumbado

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 2ª Avenida Este, frente a la Capilla del Sagrario.

Horas de consulta: De 11 a. m. a 12 m. y de 12 a 4 p. m.

Doctor Francisco Cordero

MEDICO Y OCULISTA

RAMON BUSTAMANTE

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete: frente a la Casa Presidencial

Miguel A. Velázquez

MEDICO CIRUJANO

Francisco Alpizar

AGRIMENSOR

Oficina: Calle 5ª Sur, Nº 1, contiguo a la Nueva Botica de San José.

Horas de despacho: De 12 a 2 p. m.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS
CRISTALIZADAS NACIONALES
— TODO HECHO EN EL PAIS —

**Refresquería, Helados de Crema, Tosteles
y Confitos de todas clases**

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS



Botica Central
FARMACIA DE ESPECIALIDAD
SAN JOSE

CREMA VIRGINIA

Quita las manchas
y conserva limpio el cutis

ALMACEN DE GRANOS

de TOMAS FERNANDEZ & Hno.

SAN JOSE — PUNTARENAS

Especialidad en Productos del País y Abarrotes
de primera necesidad

APARTADO 146 — TELEFONO 198

HAMBURG-AMERICAN LINE

ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón
semanalmente para New York, y hacen escalas en

Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM»
tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua), Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «CARL SCHURZ»
«E. L. BOAS» «PRINZ JOACHIM»
Los vapores «CARL SCHURZ» y «E. L. BOAS» tocan en

Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.
Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

AVISO

A los Presidentes efectivos del Partido Civil en todo el país, se les suplica enviar el nombre de una persona honrada que pueda hacerse cargo de la Agencia y Corresponsalía de EL PABELLON ROJO. Se reconoce el 20% del total de suscripciones en cada población.

El Gran Baratillo de Cartago

Es la Tienda que más barato vende en San José,
Artículos para Señoras y Caballeros a mitad de precio

SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GÉNEROS

Tenemos a la venta preciosos botones políticos de los candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas papeleras con los retratos de los tres candidatos.

Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Valbuena
Calle del Tranvía—Frente a LA MARINA, en el Mercado

Habiendo ampliado este Departamento y cuidadosamente seleccionado las calidades de los artículos, podemos ofrecer un variado surtido en

GALLETAS PEEK FREAN & CO.

Mermeladas Trevijano — Frutas Españolas en frascos — Jamones York

Tecnetas Hunter's — Conservas de Heinz

Higos rellenos con guindas — Dátiles en conserva — Dátiles rellenos

Féculas y Sopas Knorr — Sopas Campbells

AL SIGLO NUEVO

Departamento de Vivares al Menudeo

SARDINAS, CARACOLES, ALMEJAS, IVAINICAS, etc.,
de las mejores marcas francesas y españolas

No olvidarse **VINOS TINTOS** y Españoles
de los famosos para familias

A. Herrero & Co

El Civilismo en Tres Ríos

La presencia de unos pocos civilistas en la reunión duranista verificada aquí el domingo, es motivo para que los fernandistas en su afán de deslumbrar con triunfos imaginarios, digan que el civilismo está unido con el duranismo. Esos pocos civilistas estuvieron también en la reunión fernandista, y no por eso se le ha ocurrido a nadie la estupidez de considerar al civilismo unido con el fernandismo.

El señor Jesús Bonilla tomó la tribuna duranista unos pocos momentos, porque al pasar él cerca de la reunión fernandista fué aludido por el orador en son de ataque, con lo cual creyó lucirse, acto indigno, pues no es hidalgo atacar escudado por un grupo de obcecados a un enemigo indefenso. El espectáculo dado por el fernandismo no fué por cierto para ser envidiado por ningún otro partido.

Llama la atención la poquísima fe que los jefes del fernandismo tienen en sus adeptos, y es tristísimo contemplar el espectáculo, arreandolos como chivos para que no oigan a sus adversarios. El civilismo no hace sus reuniones en la plaza, porque es tal el desenfreno de los fernandistas que la autoridad es incompetente para garantizar el uso de ese derecho; por otra parte, el civilismo aprecia al jefe político y respeta su autoridad y es en aras de ese aprecio y de ese respeto que sacrifica su derecho de reunión pública.

Pero si el fernandismo no lo creé así, el partido civil se reunirá y se hará respetar dispersando a los escandalosos; y esto no es mera palabrería, no olviden que hay antecedentes que corroboran la capacidad del civilismo para llevar a cabo este propósito si llegara el caso.

UNOS CIVILISTAS

Tres Ríos, octubre 21 de 1913.

A nuestro jefe político

Hace mucho tiempo y en algunos establecimientos públicos, se sostienen conversaciones nocturnas, impropias de gente más o menos educadas y de alguna consideración social.

Debe tenerse en cuenta que esas conversaciones son oídas por menores de edad y a veces por ancianos respetables a quienes estos guasones—fernandistas por cierto—han perdido el respeto; y además la ley prohíbe estas faltas a la moral pública, de las cuales a veces depende la pérdida de reputaciones, las más veces limpias, pero sí heridas por la baba inmundada y traicionera de la calumnia.

Agradeceríamos que el digno don José pusiera coto a estas inmoralidades, haciendo que sus subalternos vigilen algunos establecimientos que para llamarlos acertadamente debemos decirlos burdeles.

URBANIDAD

Paraíso, octubre de 1913.

CAIN

Quien haya saboreado la hermosa producción de Víctor Hugo que se titula «La Conciencia» no podrá menos que ver en aquel Cain, perseguido eternamente al través de los valles, de la montaña, de las entrañas de la tierra por el ojo implacable de su propia conciencia ennegrecida con la hazaña del primer crimen, a Máximo Fernández también perseguido incesantemente por la sombra tétrica de sus crímenes, peores mil veces que el de Cain, porque éste mató, celoso de su hermano y aquí ha herido a su propia patria que es algo más que hermano y ha tratado de armar la mano del extraño para asesinar a este bello girón del continente que no tiene la culpa de abortar hijos desnaturalizados.

La convicción de estos crímenes estaba arraigada en la conciencia nacional. Sin embargo, como compatriotas nos era muy doloroso ver el sol de la verdad y muchas veces movidas por la compasión creímos dibujar en lontananza alguna nubecilla de duda; pero hoy, cuando ha caído la arena política la afirmación descaída de los acontecimientos de 1897 y de febrero de 1899, cuando de súbito aparece en el escenario la traición fraguada en el Campo de Marte, con los comprobantes aplastantes del doctor Irujo, no podemos menos de retroceder espantados ante ese hombre nefando, sin paralelo en Costa Rica.

Un hombre que confiesa ser el perturbador de la paz pública y por consiguiente el culpable del luto que vie-

tió la familia de Tobías Ureña y de la desgracia incomparable que acompañó a Elías Mora no tiene derecho a aspirar a ser presidente de la República. Un hombre que confiesa impunemente ser el autor del 25 de febrero de 1899, esto es, el culpable de la muerte de tantos pobres obreros que endulzados con la promesa de una recompensa fueron a estrellarse contra el muro de los cuarteles, creyendo sin duda que los soldados, que son los guardianes del orden constitucional, iban a rezar las letanías de San Tonticío, no puede aspirar a la primera Magistratura sin que esto constituya un insulto a la magestad nacional.

Un hombre a quien se le prueba documentalmente la vergonzosa limosna que le hizo Zelaya para llevar el luto y la miseria a los hogares costarricenses, merece la maldición eterna, o mejor dicho, la eterna compasión ya que los costarricenses somos tan benévolos para permitirle que se ufane con una candidatura.

Ahora como no hay Zelaya a quien pedirle armas y dinero para hacer valer sus derechos, ahora el Partido Fernandista, que bien partido está, trata de incensiar al señor Presidente y de hacer creer los suyos que él, Máximo Fernández, dió la Presidencia a Ricardo Jiménez.

Al efecto colocan en sus clubs, en el puesto de honor, como a dos esposados, los retratos del Presidente y de Fernández entrelazados con cintas tricolores y azules; esto, por supuesto, tiene por objeto hacer creer a los timoratos que esos dos retratos diferentes es uno solo verdadero y en consecuencia son de esperarse los favoritismos.

Pero ni don Ricardo es tan niño para dejarse llevar de lisonjas en estos tiempos ni se da por aludido a las aseveraciones que le causan una de aquellas risitas tan elocuentes que se gasta.

Don Leonidas siempre lo ha dicho y yo siempre lo he asegurado porque está a la vista «...el desvaldado fernandismo pidió un sitio en el triunfal desfile (del jimenismo) y un gesto de piedad lo admitió a la zaga... con el semblante sumiso y recogido.

Esto es una verdad incuestionable; lo que sí olvidó decir el estimable don Leonidas, es que el indiscutible triunfo hubiera sido muy discutido, sino ellos, los jimenistas, no se ponen no a la zaga, sino en el frontispicio, permitiendo la expresión, a esos jueces de inculcadores de deberes, al Congreso con sus leyes ocasionales, a los talogos de oro derrochados y a los telegramas extemporáneos del Ejecutivo en el día de elecciones. Entonces el disparo se les hubiera convertido en paso de tortuga y se hubieran quedado a la zaga del civilismo. Ahora, basados en la experiencia, el partido civil sabe a qué atenerse y con la mayoría que tenemos sobre la suma de nuestros adversarios, llegaremos al Capitolio el 8 de mayo de 1914, porque las causas se imponen en razón directa al ideal que sustentan y obedientes al sistema con que se desenvuelven.

ITO NAKI

De Cañas

La gloriosa jira de don Máximo Fernández en Guanacaste. Bellaquerías y calumnias del fernandismo

El candidato, digo el candidato de los veinte años, enamorado de las teorías de Darwin sobre el origen del hombre y con un espíritu de imitación propio tan sólo de ridículos cuadrumanos, resolvió dejarse venir por estas tierras, anhelante de cosechar iguales o parecidos triunfos que nuestro candidato, el integérrimo ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

Si la envidia fuera tina, don Máximo andaría más azul que el añil. Para recibir a Máximo los fernandistas de aquí contrataron la buccina en casa de la señora Eusebia Salazar, gran maestra en el arte culinario, en esta villa, y cuya familia toda, como la casi totalidad de los cañeros, es civilista de buena cepa.

La víspera de la llegada del candidato Máximo, los encargados de recibirlo fuéronse a casa de doña Eusebia con unos papeles azules para pegarlos en las paredes en sustitución de los Vivas Yglesias que allí ostentaba con orgullo su dueña. Esta no consentió en tal desafuero e impidió que la malhadada sustitución se llevara a cabo. Con ese motivo, y del modo más indecoroso, los despechados fernandistas se fastidiaron con la señora Eusebia, deshicieron con ésta lo concertado, y no quisieron reconocerle los gastos que había en la compra de los viveres para la espera de don Máximo. Ante semejante falta de dignidad, cometida en perjuicio de doña Eusebia Salazar, los civilistas de aquí se echaron una contribución voluntaria y le indemnizaron veinticinco colones que dicha señora había gastado en los preparativos de la espera.

Con la sangre achicharrada los señores azules, por la lección que les dimos los rojos, se dieron entonces a la ingratisima tarea de calumniar a nuestra honrada Municipalidad, escribiendo un telegrama soez y mentiroso, publicado en «El Republicano» del 23 de setiembre próximo pasado, donde se lee lo siguiente: «había como 400 azules llenos de entusiasmo... esto no es verso, pero es una solemne patraña. Qútese un cero a esa cantidad y se tendrá la verdad desnuda; verdad que honra a Cañas lo mismo que al resto de Guanacaste, pues aquí somos gentes agradecidas y de vergüenza».

Aquí no prospera el desleal azul, porque todo el mundo recuerda diariamente el contrabando de armas encontrado en esta provincia por el Subinspector de Hacienda de Pantareñas, don Martín Roig; y porque tales armas fueron importadas de Nicaragua por costarriqueños espádroes para asesinar a mansalva y con ensañamiento a los buenos costarricenses que no simpatizamos con el General don José Santos Zelaya.

Dice en el mismo telegrama: «Anoche Municipalidad reunió con fines malévolos contra nuestro ilustre candidato; pueblo indignado. Republicanos explicámonos hoy el chanchullo de la Municipalidad de aquí, pues se gastan el lujo de tener cantina y hotel para saciar sus feroces anhelos de embriaguez y golosinas».

El cinismo de los desesperados azules no puede ser más grande. La Municipalidad reunió porque tiene muchos asuntos de interés público y progreso del vecindario que llevar a término, y ella sabe cumplir con sus deberes.

La existencia del candidato Máximo nos importa menos que un comino, y la labor de los azules no nos da ni frío ni calor; antes por el contrario, nos complacen las jiras de don Máximo y sus caudillos, pues por doquiera que pasan dejan lastimosos recuerdos y contribuyen con sus bellaquerías al engrandecimiento del civilismo.

Escribimos estas líneas para el público imparcial, y lanzamos nuestro más profundo desprecio a nuestros gratuitos y sistemáticos detractores. Si estos no mienten ¿por qué no acusan a la Municipalidad ante los tribunales comunes respecto del chanchullo que le imputan?

SERAFÍN LEÓN.

Las Cañas, 15 de Octubre de 1913.

A última hora

Por reiteradas súplicas de nuestros correlijionarios de Naranjo, Zarcero y Grecia, prolongó su estada en aquellos lugares nuestro jefe y candidato don Rafael Yglesias Castro.

La crónica anunciada en nuestra edición de ayer la hemos suspendido hasta completar los datos.

El señor Yglesias regresará en la mañana de hoy.

Llegada de Roosevelt al Brasil

El Canadá compra acorazados

Río Janeiro, 19.—Roosevelt, a bordo del «Vandek», salió de Bahía para Río Janeiro.

También el senado nombró una comisión para recibirlo.

Se susurra que el Canadá comprará el dreadnought «Río Janeiro» y también los acorazados chilenos «Almirante Latorre» y «Almirante Crochane».

Bacón en Buenos Aires

Buenos Aires, 19.—Bacón asistió a las carreras por el gran premio de 100 mil pesos, el mayor que ha habido en todo el año.

GABINETE DENTAL

DEL DR. O. J. SILVA CIRUJANO-DENTISTA

Calle de la Estación al Atlántico, 50 varas al Oeste del Parque de Morazán

HORAS DE OFICINA:

De 8.30 a. m. a 1 p. m.

De 3.30 a 7 p. m.

ESPECIALIDAD EN PUENTES, CORONAS, DIENTES DE ESPIGA, ETC., ETC.

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Empréstito

Montevideo, 19.—Un sindicato americano representado por Obrier, ex ministro americano en este país, ofreció un empréstito al gobierno.

Fiesta de la raza

Madrid, 19.—La unión ibero-americana, prepara una fiesta de la raza con motivo del centenario del descubrimiento del Pacífico. Abrieron una suscripción internacional para la construcción de un monumento conmemorativo.

Peregrinos argentinos en España

Barcelona, 19.—Los peregrinos argentinos visitaron los templos y monumentos y alrededores.

Rehusaron el acompañamiento de los guardias que les ofreció el Alcalde. El Arzobispo de Buenos Aires visitó al Alcalde y al Gobernador quienes le devolvieron la visita ofreciéndose para acompañarlo en sus visitas, habiendo hecho una al obispo Laguarda quien los invitó a comer.

La recepción en el consulado argentino fué brillantísima, concurriendo las autoridades, altas personalidades y muchas damas.

Gran Bretaña y México

El por qué de la prisión de los diputados

Washington, 19.—Se comenta mucho en los círculos oficiales la actitud de la Gran Bretaña en México. Su antagonismo contra la preponderancia americana se interpreta que es porque está ansiosa por obtener concesiones en los campos de petróleo para el abasto de su marina. Asegúrase que Wilson está enojadísimo por la actitud del diplomático británico en México. Asegúrase que uno de los motivos de la prisión de los diputados es porque conspiraron para que no se concediera a la Gran Bretaña monopolios de petróleo.

Nuevo escándalo en perspectiva

Londres, 19.—Un diario del domingo publica el rumor de un nuevo escándalo en las plantaciones de hule de América que eclipsa el de Patumayo.

Se escurridían ya los hechos que desde aquel país llegaron ya a Londres.

Se colocó una corona en la columna de Nelson hoy para celebración del martes.

Cuatro tandas de sufragistas una tras otra interrumpieron el servicio de la Catedral de San Pablo. Después de la primera tanda que fué sacada por los maceros, fué preciso llamar a la policía.

INTENTO de revolución en Portugal

Revolucionarios en la frontera

Orense, 19.—Mediante la denuncia de un republicano, sorprendióse 2 bultos con 470 kilogramos de pólvora procedentes de Barcelona y consignados a un comerciante imaginario.

Insistíase en que Paivaconcejo se halla en la frontera con una falange. El gobernador ha ordenado se le detenga.

El gobierno ha establecido un telégrafo para que se comuniquen directamente las autoridades portuguesas con la frontera.

Anuncie en El Pabellón Rojo

IMPRESA
LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
DE PRIMERA CLASE

¿Por qué la

Funeraria de Manuel Campos Hnos.

es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fúnebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios o los convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfono 330

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

ANTONIO RUIZ Y HERMANOS JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacenistas y Exportadores de Vinos

Fabricantes de Aguardientes y Cognac

Depósito Permanente en mi Oficina

J. Castro Méndez,

Agente en Costa Rica

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase...	¢ 18-00	2ª clase...	¢ 16-50
3ª clase...	¢ 13-00		

Descuentos:

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba

6% " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913.

EDGAR KNOHR Y Cía.

Ofrecen a su clientela los siguientes artículos:

Alambre para cercas, Betún 410

Cervezas: «Pachorr», «Leona», etc.

Cemento Alsen, Hierro para Techos, Sal Marquilla

Aceites secativos marca «Vernol», para toda clase de pinturas, etc., etc., etc.

Gran Surtido en GENEROS de todas clases

Imprenta Alsina—San José